



**MILAGRO RAYADO**

EN PENALTIS, EL MONTERREY LE ARREBATA EL TÍTULO DE LIGA AL AMÉRICA. B1



**PLAYOFFS, SIN CONSENTIDOS**

Los equipos más seguidos en México, Cowboys y Steelers, quedan fuera de la postemporada. B3



**LO MEXICANO ROBA PANTALLA**

Los shows nacionales o con talento local están entre los más populares de Netflix. C1

## Paisanos pagarán más, pese a sufrir recortes

- SRE eleva costos de pasaportes y declaratorias de nacionalidad
- Este año se gastó menos en servicios como becas estudiantiles

**ARIADNA GARCÍA**  
—nacion@eluniversal.com.mx

A pesar de que este año diversos programas del gobierno federal para apoyar a mexicanos en el extranjero sufrieron recortes, a partir del 1 de enero de 2020 los paisanos tendrán que pagar más por la emisión de pasaportes, matrículas consulares y declaratorias de nacionalidad.

Las cuotas por los derechos en dólares estadounidenses por la prestación de servicios en los consulados nacionales del mundo se incrementarán, luego de que en el primer año del actual gobierno se recortó presupuesto a programas como el de Protección, Asistencia y Servicios para los Mexicanos en el Exterior —que pasó de 836 millones de pesos en 2018 a 564 millones en 2019—.

El plan IME Becas, que apoya a estudiantes que cursan educación básica, universitaria y tecnológica en Estados Unidos, también sufrió recortes de hasta 90%.

Las cuotas en dólares estadounidenses se establecieron en 2004 y se modificaron en 2007.

Desde entonces no habían cambiado, lo que "trajo como consecuencia que los ingresos recaudados por la prestación de servicios consulares no sean suficientes para cubrir dichos gastos", especificó la Dirección General de Servicios Consulares, de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE).

**2007 FUE EL ÚLTIMO AÑO** en que la SRE modificó las tarifas.

NACIÓN A10

## Cuesta más a los mexicanos tener una sonrisa blanca

- El gobierno y los seguros médicos sólo aportan 7% de los gastos para la salud dental, de acuerdo con datos de la OCDE

**IVETTE SALDAÑA**  
—maria.saldana@eluniversal.com.mx

En México, el gobierno y los seguros médicos sólo aportan 7% de los gastos para la salud dental de una persona, la cual se ve obligada a erogar 93% del total, dice un estudio de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE).

El *Panorama de la salud 2019* de la OCDE arroja que Japón es el país con mayor cobertura, con 78% del costo de la salud bucal de una persona; le siguen Alemania, con 68%, y República Eslovaca, con 53%.

CARTERA A33

## CHOQUE DEJA 11 MUERTOS EN CHIAPAS



PROTECCIÓN CIVIL EFE

**Tapachula, Chis.**— Un saldo de 11 personas fallecidas y siete heridas dejó un accidente automovilístico la mañana de ayer en la carretera Arriaga-Ocozocoautla. Según las primeras versiones, un vehículo Jetta de color blanco y una unidad Urvan del Servicio Público Federal se impactaron de frente. Los lesionados fueron llevados a hospitales de localidades aledañas. A30

## 2010-2019 HISTORIA DE UNA DÉCADA

### Migración, terror y corrupción

En 10 años, el mundo pasó de abrir las puertas a los migrantes al rechazo y la discriminación. El terrorismo cambió de formas, de líderes, pero siguió golpeando y provocando temor y muerte. En América Latina, la corrupción y los escándalos políticos, así como la muerte de líderes como Fidel Castro, dejaron huella.

MUNDO A22



Migrantes en busca de asilo juegan con la nieve, en Grecia.

SHAN MITROULIS/APP

### Daños tras 19-S marcan al sector cultural

El daño al patrimonio cultural tras los sismos de 2017, la creación de la Secretaría de Cultura en 2015 y las irregularidades en el ejercicio del presupuesto para el centenario de la Revolución y del bicentenario de la Independencia marcaron la década.

CULTURA A35

## 2019 LO DESTACADO DEL AÑO

### Alcaldes de CDMX mejor y peor calificados

Cobertura positiva

**Vidal Llerenas**  
Azcapotzalco



**Santiago Taboada**  
Benito Juárez



Cobertura negativa

**Clara Brugada**  
Iztapalapa



**Francisco Chígull**  
GAM



METRÓPOLI A27

### Gobernadores, en el centro de los escándalos

Presentamos un recuento de los escándalos de corrupción que mancharon a políticos estatales como Javier Duarte (Veracruz), Guillermo Padrés (Sonora) y César Duarte (Chihuahua) en los últimos 10 años, además de la victoria de Jaime Rodríguez Calderón como primer gobernador independiente en Nuevo León.

ESTADOS A32



Carlos Loret

"El Presidente de México ha decidido jugar el papel del Gran Insultador. Ojalá ahora deje atrás insultos y descalificaciones, y los supla con argumentos". NACIÓN A2

**\$19.14**

DÓLAR AL MENUDEO